

El Comercio.

N.º 2638.

MARTES 15 DE ENERO DE 1850.

5 ctos.

CÁDIZ 15 DE ENERO.

EDIFICIOS DE LOS ARSENALES.

La reedificación y construcción de edificios de utilidad general en los Arsenales de marina, es una necesidad universalmente reconocida y que fuera por lo mismo inútil encarecer.

Es justo decir, y esto cede en honor de los hombres que han gobernado á España en estos últimos años, que casi todas las obras de nuestros Arsenales, la reedificación, se entiende, de las que en el presente siglo habían venido á parar á una completa ruina, son el fruto de los esfuerzos hechos desde el año de 1844, y á los cuales dió primeramente impulso el Excmo. señor don Francisco Armero, ministro del ramo en aquella época, y cuya administración ha dejado en la marina los mas gratos recuerdos.

Contrayéndonos al Arsenal de la Carraca, que es el que conocemos, vamos á hacer una reseña de las obras que en él se han ejecutado desde dicho año hasta la fecha.

Edificios construidos.

Un acueducto establecido en los terrenos de la población de San Carlos, de cuyo punto se surte de agua potable el Arsenal y los buques de guerra. Cuenta este acueducto con una pared donde está la cañería formada de atenores, de 2.000 varas de longitud y 36 pulgadas de espesor, y en su estremo inmediato al Arsenal se ha construido un gran depósito ó caja de agua donde hacen la aguada los buques-almirantes fabricados para dicho fin. Esta obra repone utilidades y economías indecibles, pues al paso que la cañería del agua es esquisita, contando con ella en todas circunstancias, se ha ahorrado el gasto de 9.000 rs. en que estaba contratada anteriormente solo para el Arsenal.

Un cuartel para la seccion ó fuerza que custodia el Arsenal con todos sus departamentos y local á propósito donde están de-

positados los útiles contra incendios.

Un gran tinglado en una de las gradas de construcción para depositar, carenar y construir embarcaciones menores.

Un taller para la ejecución de obras de farolería.

Otro para trabajos de maquinaria, en el cual está hoy establecido el obrador de armería.

Otro en el parque de artillería para la construcción de metralla, tacos, etc.

Edificios que se encontraban en alberca y han sido reedificados.

Veinte y siete almacenes donde los buques de todos portes depositan sus cargos cuando son desarmados ó ha de procederse á sus armamentos.

El obrador del ramo de hidráulicos.

Ocho naves de arboladura.

Edificios que se hallaban en mediano estado y han sido recorridos.

El almacén donde se custodian los efectos escluidos del Arsenal y buques.

Cuatro cuarteles de alojamiento de marina, maestranza y peonaje.

El colegio de guardias marinas.

Un obrador de embarcaciones menores.

Otro de velamen.

Otro de cureñaje.

Otro de instrumentos náuticos.

Otro de herrería.

Otro de tonelería.

Otro de carpinteros de blanco.

Dos gradas para la construcción naval.

La casa de Cuatro Torres ó sea el presidio de este Arsenal.

La iglesia.

En lo general los 89 edificios de alojamientos de empleados y oficinas.

Ademas de las obras espresadas, se han hecho gastos de consideración para poner en uso el primero y tercer dique que se hallaban inservibles.

Los trabajos correspondientes al acueducto,

tes no eran los mismos, ¡el noble!.... ¿Pero sabéis quién es ese Pandolfello, Alope, ese poderoso feudatario que marcha orgullosamente al frente de la aristocracia napolitana, ese caballero brillante, que atropella á los transeúntes?

—¿A qué nos viene ahora con ese Pandolfello?... Maese Lancia! ¡Giordano!... Señor mío! sin duda vos tomáis por otros.

—¿Sabéis quién es ese Pandolfello, el primer chambelán del rey, el barón mas poderoso del reino? Pues yo voy á deciroslo. Es un bastardo que no ha conocido jamás ni á su padre ni á su madre; un mendigo lleno de inmundicia, un vagamundo espulsado de su aldea como un animal asqueroso. ¿Y sabéis quién recogió á ese bastardo, quién dió la primer limosna á ese mendigo, y qué le colocó á ese vagamundo en las caballerizas del rey? Pues soy yo, yo á quien cobardemente ha ultrajado. Era un niño frágil, endeble y enfermizo. Gracias á mí, el adolescente raquítico, llegó á ser un jóven robusto y de buena figura. Entonces fue cuando la princesa le vió en su humilde frage, y le hizo primero su copero, luego su favorito, y no tardará en hacerle vuestro rey. ¡Si señores, un mozo de cuadra!...

—Es imposible, dijeron los pescadores.

tinglado para embarcaciones, taller de armería, colegio de guardias marinas, una de las naves de arboladuras, el presidio, primero y tercer dique, se han verificado á cuenta de los libramientos hechos por el gobierno en virtud de los presupuestos formados á cada atencion.

Las demas obras se han ejecutado con el auxilio de 11,938 rs. mensuales que por Real orden de 7 de Diciembre de 1844 fueron asignados para la reparacion de edificios, cuya cantidad no ha vuelto á librarse desde el mes de Octubre de 1848, á consecuencia sin duda, de los apuros del tesoro.

Tales son las mejoras que ha recibido el Arsenal de la Carraca en estos últimos años.

Débense en mucha parte al buen deseo y constante celo que han desplegado los dignos gefes de la Armada que han estado hasta hoy al frente de aquel establecimiento.

Pero, ya lo hemos dicho, hace mas de un año que han dejado de percibirse los 11,938 reales que estaban asignados al Arsenal con dicho objeto y tratándose de una suma tan mezquina es de lamentar ciertamente que de esa manera se olviden las vastísimas atenciones á que estaba destinada.

En efecto, las obras que se han ejecutado en el Arsenal no son mas que una parte de las que ha hecho necesarias el estado de abandono y de ruina en que, no ha mucho, se hallaba. Faltan todavía algunas de gran importancia y conveniencia por las economías que, una vez realizadas, habrían de producir y por otros beneficios que con ellas se reportarian en la construcción y carena de los bajeles.

Nos proponemos demostrarlo así en artículo separado que publicaremos en otro número, ya que la estrechez de nuestras columnas no permite que demos al presente mayor estension.

CORRESPONDENCIA.

MADRID 11.

Por mas que deseemos variar de asunto en nuestras cartas, estas, por ahora, tienen que limitarse á uno solo: al de la autorizacion. En ningún círculo

—Lo que yo os digo es la verdad, y no tendria reparo en decirsela en su cara. Pero yo no tengo ya brazos ni piernas; no podria correr detrás de él, arrancarle de la silla, y poner en su frente el tacón de mi zapato, como él habia oprimido mi pecho con los cascos de su caballo. ¡Vergüenza y miseria!

—Lancia, dijeron los pescadores en voz baja, no hacéis bien en hablar así del gran chambelán. Hablad de los muertos cuanto queráis y nadie se levantará á defenderlos; hablad de la regente y del rey, y tal vez os perdonarán; pero no digáis una palabra de Pandolfello, ó vivid con cuidado, velad sobre vuestros hijos, guardad á Lorenzo!

—Sim embargo, la pesca tocaba ya á su término, y las redes pesaban tanto, que los que tiraban de la cuerda se vieron obligados á pedir refuerzo de brazos. Todos los pescadores se pusieron á la cadena, y olvidaron bien pronto al anciano y sus quejas, para comenzar otro diálogo de distinta naturaleza.

—Por la Madama, dijo el hombre que habia propuesto el convenio, ved aquí un buen negocio. Hay quizá doscientas libras de pescado, y acabamos de dejárselo á ese viejo y corajudo demonio

FOLLETTIN.

LA PESCA CON REDES.

(Concluye el capítulo I.)

—Sosegaos, calmaos, Lancia, replicaron los pescadores con seriedad y enternecimiento. Hemos hecho muy mal en burlarnos, y vos no habéis hecho bien en incomodaros por niñerías. Es una felicidad que Lorenzo no esté aquí; es un buen muchacho y no debe exponerse sin motivo. Pensemos en nuestra pesca; ya nos toca el turno de sacar las redes... ya no tenemos que trabajar mas que un cuarto de hora. Tengamos buena pesca, Lancia, y dejemos al gran camarlengo y al diablo que le protege. Ademas ya se sabe que los nobles siempre son nobles.

Y los pescadores se fueron al sentar aquel consolador axioma.

—El noble!.... respondió el veterano sin notar que el círculo se habia cambiado y que sus oyen-

político se habla de otra cosa, y nosotros, que somos el eco de los rumores y de los sucesos públicos, no podemos callar lo que ocupa la lengua de todos. Desde la hora en que salimos ayer del Congreso hasta aquella en que hemos tomado la pluma, poco después de las once de la mañana, no sabemos que haya sucedido cosa notable, pero sí se nos dicen muchas y buenas cosas.

Se dijo anoche, á primera hora, que los ministros habían asegurado en el seno de la comisión antes de leer esta su dictamen, que la autorización pedida, aun siendo votada por el Congreso, no prejuzgaría la prórroga ni la disolución de las Cortes.

Se dijo también que don Alejandro Mon, justamente alarmado al ver el giro que tomaban los negocios públicos, temiendo con razón, que de esta lucha desesperada, aunque saliese el ministerio vencedor, quedaría su partido todo profundamente lastimado y aun herido de muerte, declaró terminantemente al gobierno que si él no tomaba para sí una parte de responsabilidad en los conflictos actuales, apoyaría sin rebozo al gobierno, haciendo que siguiesen la misma conducta todos sus amigos y parciales.

Se dijo, por último, que la oposición conservadora, más escaservada cuanto más lejano vé el momento de derrotar á sus contrarios, pensaba presentar hoy al Congreso una proposición pidiendo la acusación del ministerio.

Respecto á si se prorrogarán ó se disolverán ahora las Cortes, las palabras de los ministros no pueden servir de garantía. Lo más probable es que si la mayoría sigue dócil á la voluntad del poder, está, armado con la autorización, no temerá entrar en las acaloradas discusiones que se preparan, pero todo cuanto se divisa al rededor, dice sobradamente, que el ministerio se verá forzado á faltar á su propósito, que las actuales Cortes no pueden permanecer por mucho tiempo reunidas. Por una parte las oposiciones reunirán en breve cerca de 90 votos y estos bastan para detener en su marcha al gobierno más omnipotente. Por otra, la España, periódico cuya opinión revela otra opinión más alta, opina por la disolución, y esto es un sistema fatal para su vida.

De aquí puede deducirse, que por más que se diga, las Cortes serán prorrogadas apenas se conceda por el Congreso la autorización solicitada. Personas por lo regular bien informadas, nos aseguraban ayer que las actuales Cortes serían disueltas á mediados de Agosto, reservándose el tiempo intermedio el gabinete, para algunas mejoras capaces de atraerle las simpatías electorales.

Para creer que es cierto lo que se dijo anoche, de que el señor Mon había firmado treguas con el gabinete, hasta ver como el País, periódico del ex-ministro, llama en su artículo primero de hoy á la conciliación todos los hombres de su partido, y sobre con observar que la Patria, el órgano de la minoría conservadora, que hacía mucho que no se ocupaba de los actos ni de la persona del señor Mon, en la esperanza sin duda, de verle unida á ella en su cruzada contra el ministerio Narvaez, vuelve á la carga, ayer contra don Alejandro Mon, con motivo del voto particular del señor Bermúdez de Castro.

Con estos antecedentes casi se puede jurar que en el ánimo de todos y de cada individuo de la minoría entra el formular la citada acusación contra el ministerio; pero á sus hombres más importantes no se les oculta que una lucha empeñada en este terreno sería para ella de un resultado fatal porque no conseguiría sino gastar sus fuerzas inútilmente y rebajar la índole de su oposición haciéndola personal. Apesar de esto no sé si

vencerá la opinión de los que, á todo trance, buscan y desean hallar una ocasión cualquiera para desahogar su bilis contra el gabinete. Pero creo que dominará el dictamen de los más prudentes, por cuanto en la reunión que los gallegos y conservadores tuvieron la noche de ante ayer, quedó acordado que todas sus decisiones se arreglarán á lo que disponga la mayoría.

No concluiré esta carta sin llamar la atención de usted sobre la conducta de la minoría progresista: esta se explica con las palabras que un diputado progresista, cuyo nombre no nos atrevimos á revelar, porque solo hablamos de oídas, dicen que pronunció al observar las desidencias de los (diputados) digo mal, moderados: *he aquí, exclamó, lo que yo esperaba: no nos hagamos antipáticos á Palacio, y nuestros contrarios nos darán el poder antes que cederlo á sus rivales.*

En cuanto á los pasos que desde ayer á hoy haya dado el proyecto de autorización no creemos que sean muchos. Leído el dictamen de la comisión, oídas las enmiendas de los conservadores, y presentada una de los progresistas, reducida á negar la autorización en principio, concediendo al gobierno, sin embargo, que pueda cobrar las contribuciones hasta fin de Junio, con la rebaja de 50 millones por el medio año en todo el presupuesto, no falta más que entrar en la discusión.

La causa de que esto se haya dilatado algo consiste según hemos oído afirmar, en que no se habían acabado de imprimir y circular los votos particulares de la comisión general de presupuestos.

Refiriéndonos á los rumores propalados anoche, tenemos por probable: 1.º que el gabinete haya asegurado á la comisión de autorización, que esta autorización votada, no indicará que las Cortes habrán de ser inmediatamente prorrogadas ó disueltas; 2.º que don Alejandro Mon no ha soltado alguna prenda que por interés propio le comprometiese á sostener al ministerio. Pero estas dos especies las hemos oído rechazar hoy por la mañana en el salón de conferencias. Ninguno de los ministros, se ha dicho, estuvo en el seno de la comisión, luego, lo más que ha podido haber, son palabras confidenciales sin carácter ni compromiso ulterior, no con la comisión en cuerpo, sino con alguno de sus individuos. Respecto á la reconciliación supuesta de Narvaez y Mon, reconciliación para la que trabaja sin descanso una elevadísima influencia, hemos oído desmentirla á unos y otros.

Del voto de censura nada hemos oído. Usted dirá, tal vez, que esta carta es una verdadera tela de Penélope respecto de la anterior; pero usted recordará que en nuestras comunicaciones preliminares le hemos prometido rectificar ó desmentir noticias el mismo día que las demos, cuando así lo exija la verdad, ó el estar mejor informados.

Pero aun tenemos que hablar á usted hoy de otros particulares.

La cuestión de Palacio, por ejemplo, no puede llamarse ahora cuestión. Sin que pueda negarse que allí hubiese alguna persona que no mira con buenos ojos al gabinete, lo que es por estos días, los resentimientos duermen y las esperanzas cada vez menos problemáticas de que S. M. la reina tenga un heredero, ha llevado la tranquilidad al ánimo de los reyes y también al del gobierno. El rey volvió ayer de Rio-frio después de haber muerto por su mano dos jabalies, y por las de la sevidumbre ciervos y hasta zorras. La reina Isabel, que hacía tiempo que consagraba sus ratos de ocio á vestir las figuras de un bellissimo nacimiento que tiene en Palacio, ha salido ante ayer y ayer á paseo en carretela descubier-

ta y mañana regularmente saldrá en público con su esposo visitando la Iglesia de Atocha y paseando luego en el Prado.

Mientras tan tranquilos viven en las regiones del Trono, ruje la tempestad en el ánimo de más de cuatro diputados de la oposición moderada, que, habiendo adquirido el título de padres de la patria, gracias al auxilio del actual gabinete, temen perder el título en las próximas elecciones, gracias á la mala voluntad del ministerio. Sobre este punto corre una anecdota graciosa. Nos han contado que el día que se leyó el proyecto de autorización, prólogo de la prorrogación ó disolución de las Cortes, andaba el diputado progresista señor Escosura por el salón de conferencias preguntando á todo el mundo ¿saben ustedes por que distrito se presenta como candidato el señor Moron?—Tantas veces hizo esta pregunta que al cabo le dijo uno.—¿Y para que quiere usted saberlo?—«Por que progresista y enemigo del gabinete, como soy, si me presento en compañía con el señor Moron, sin duda alguna puedo contar con el apoyo del gobierno.»

Por ahora no puedo decir á usted más; pero confío en dar á usted más detalles antes de cerrar esta, sobre los asuntos que llaman la atención general.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.—La oposición se congratula con haberse aumentado sus filas hasta el núm. de 95. En cambio los ministeriales aseguran que para el día de una votación solemne cualquiera se han de encontrar sin algunos de sus amigos los oposicionistas.

No obstante de que al leerse el dictamen de la comisión de autorización, fueron muchos los diputados que pidieron la palabra en contra, los que deben hablar en este sentido á juzgar por el orden con que están en las listas, son los señores Gonzales Bravo, S. Miguel y Rios Rosas. En favor del gobierno tienen pedida la palabra el señor Esteban Collantes y otros.

Se asegura y no debe ocultarse la noticia, para consuelo de más de cuatro desgraciados, que pronto se dará una paga á todas las clases que viven del Erario.

Mañana debe repartirse en el Senado y discutirse el Lunes, el proyecto de ley sobre reemplazo del ejército. Hoy no ha habido sesión.

En la sesión del Congreso de hoy se ha aprobado á la carrera hasta el artículo 46 del proyecto de ley de contabilidad legislativa. Acerca de este artículo tomó la palabra el señor Jaen en el instante en que nosotros dejábamos la tribuna. Probablemente hoy se aprobará todo el proyecto. Los diputados que dejamos en el salón son poquitos: todo anuncia el cansancio y desaliento de los diputados. Hasta el Lunes próximo en que se discuta la autorización para plantear los presupuestos, no deben cobrar animación los debates.

La dirección general de contribuciones directas ha mandado reducir para el año actual á un 2 p^o el 3 que se ha escogido hasta aquí como fondo supletorio para los atrasos de contribuciones. La enmienda de la minoría progresista al proyecto de autorización, la apoyará el señor Escosura: los señores Oliván, Calderon Collantes y Donoso Cortés defenderán al gobierno.

Los títulos del 3 p^o se han ofrecido hoy á 28 1/2 p^o papel; los del 4 á 12 papel y los del 5 á 12 1/2 p^o papel.

CORREO DE ESPAÑA.

MADRID.

La Gaceta del Viernes publica un decreto man-

No pudo proferir más palabra, y rodó por la arena al lado del cadáver de su hijo.

Pero el pequeño lazzarone, que hasta entonces había permanecido en una actitud impasible escuchando las reprensiones de su padre y los insultos de los demás, se levantó con la rapidez del relámpago, tomó á su padre en los brazos con una fuerza de que nadie le creía capaz, le puso suavemente sobre su banco de encina, y sin proferir una palabra, ni echar una mirada sobre el cuerpo de su hermano, desapareció hacia la parte de la iglesia. En el mismo instante, la régia comitiva apareció en el ángulo de la calle, precedida de un gran número de hombres, mugeres y niños, casi todos medio desnudos, y colocados por orden de edad y de harapos. Las siniestras voces que salían del grupo de los pescadores, se perdieron en medio de las frenéticas aclamaciones de aquella masa numerosa y compacta que abría la marcha dando horribles alaridos. Los soldados de la escolta manjaban tan bien de plano sus espadas, y los regatones de sus lanzas, que la multitud se abrió en dos hileras y dejaba pasar la procesion en silencio.

por seis carlinos.

—Tu no has hecho nunca otros, dijo su vecino golpeando la arena con la planta del pie: antes de ayer no quisisteis tres ducados por la pesca y no hemos tomado más que un palo de escoba.

—Y sin embargo había consultado á S. Pascual, continuó el hombre del contrato hablando consigo mismo: está bueno: en la primera cuestión tendré presente esta jagarreta.

—Decid pues, avelinés: ¿queréis cederme vuestro pescado por una piastra?

—Yo doy dos.

—Yo tres.

—Y los pescadores pujaban á medida que las redes iban acercándose á la orilla. Pero el anciano, distraído y como atontado, no daba muestra de comprender las proposiciones que por todas partes se le hacían.

II.

—La dicha le ha vuelto idiota, decían los pescadores.

—Yo lo creo, es enorme.

—Las redes van á romperse.

—Apuesto á que traen un atun.

Y todos aquellos hombres con el rostro encendido, los brazos tendidos, y los ojos brillantes, se aproximaban á las redes con inquieta curiosidad, cuando de repente todos prorumpieron en un grito unánime, y retrocedieron asombrados al ver un cadáver.

—Es un hombre asesinado.

—Un jóven.

—Un pescador.

Estas palabras circulaban entre la multitud asustada y temblorosa, cuando Lancia, saltando de su asiento y dominando el tumulto con voz fuerte y cortada:

—¿Un cadáver?... dijo: será alguna nueva víctima de nuestros tiranos. Apartaos, señores, es mio, me pertenece, le he pagado y es mi pesca.

Y marchando con paso firme y seguro por entre los pescadores que guardaban el más profundo silencio, llegó á las redes, se bajó lentamente para mirar el cuerpo desde cerca, y á su vez el infortunado anciano lanzó un grito penetrante, desesperado, terrible...

—¿Lorenzo!... ¿Hijo mio!...

dando proceder á la eleccion de un diputado á Cortes en el distrito de Alcalá Real por haber quedado sugeto á reeleccion don Gregorio Abril.

Los demas periódicos traen el dictámen de la comision sobre el proyecto de autorizacion, leido el Jueves en el Congreso y las enmiendas que se habian presentado á este dictámen en número de cuatro: tres de las oposiciones moderadas y una de la minoria progresista.

Los señores Moron, Rios Rosas, Benavides, Coira, Lafuente, Malvar y Fernandez Daza proponen que se sustituya el derecho fijo del 40 p^o del valor de los vinos correspondiente al sistema de tarifas de poblacion, hoy vigente en la contribucion de consumos: que el 25 p^o de recargo á las contribuciones directas para gastos municipales se reduzca á 12, y el 8 y 5 p^o del fondo supletorio á medio; y que el gobierno rebaje 100 millones en los gastos.

Los señores Rios Rosas, Moron, Córdoba, Benavides, Lafuente, Cuenca y Blanco del Valle, piden que la autorizacion para cobrar las contribuciones se entienda en tanto que se discuten los presupuestos.

Los señores Rios Rosas, Coira, Lafuente, Fernandez Daza, Blanco del Valle, Moron y Ferreira Gamañó, proponen la rebaja de 50 millones en la contribucion territorial.

Por último los señores Escosura, Lujan, Olóza-ga, Mendizabal, Rivero y Muchada piden que la autorizacion se estienda solo al 30 de Junio y que el gobierno haga en el primer semestre una economia de 50 millones.

Al principio de la sesion y antes de que fuera leído el dictámen de la comision, los señores Vazquez Queipo y Coira habian retirado sus respectivos votos particulares, dando por razon el haber sido el número excesivo de estos la razon ó el pretesto de haberse presentado la autorizacion. El señor presidente del consejo protestó contra la palabra *pretesto*, respondiendo al señor Coira. El señor Moron dijo que no retiraba su voto particular, porque en él está formulado el sistema de la oposicion conservadora en punto á presupuestos.

Entrándose luego en la orden del dia, los señores Pastor y Oliván hablaron sobre el proyecto de contabilidad; pero el interes no estaba ya en el salon de sesiones, sino en el de conferencias.

La autorizacion, el estado de la mayoría, la reunion de los conservadores y de los independientes, los movimientos y las combinaciones de los diferentes grupos parlamentarios, los temores, las esperanzas, los votos, todo esto junto continuó como en los dias anteriores, absorbiendo la atencion y excitando la actividad de los hombres políticos.

Segun anunciamos ayer, el señor Sijas leyó en el Congreso un proyecto de ley sobre caminos de hierro. En él se establecen las bases con arreglo á las cuales se han de hacer en adelante las concesiones, se indican los auxilios que desde luego se prestan á las empresas, se fijan algunas condiciones de las vias, y por último, en una disposicion transitoria se pide autorizacion para asegurar á las compañías que actualmente tienen algun ferro-carril en construccion, el 6 por 100 de interés de los capitales que se hayan invertido é invierten en lo sucesivo.

Las secciones habian nombrado ya la comision que ha de dar su dictámen sobre esta medida, la cual se compone de los Sres. Escosura, Lasheras, Pastor, Areitio, Murga, Olóza-ga, y Vahey.

La prensa de la oposicion continúa atacando vivamente la conducta del gabinete en la cuestion de presupuestos. Su política, dicen todos es, el falseamiento del sistema representativo.

El *Pais* consagra dos notables artículos á encajear la necesidad de que se restablezca la union entre la mayoría y el gobierno, haciéndose por una y otra parte todos los sacrificios posibles.

El mismo periódico dice haber el gobierno insinuado la idea de que si la actitud de la mayoría y el giro de la discusion no le ponian en el caso de tomar una determinacion, su pensamiento era que la discusion de los presupuestos fuese tan amplia como se deseaba por la generalidad de los diputados.

El lenguaje del *Heraldo* no está empero muy de acuerdo con estas noticias.

De advertir es que el *Popular*, periódico tambien ministerial, emplea un lenguaje mas conciliador que el de el *Heraldo*.

La *Administracion* anuncia que se ha dado orden para reducir á 2 el 3 por 100 de fallidos sobre la contribucion territorial.

Segun anuncia el *Popular*, S. M. la reina se siente perfectamente bien en su interesante estado.

La *Revista Militar* confirma la noticia de que va á reclutarse en España una legion de 4,000 hombres para servir á las órdenes del Papa.

Ha muerto en Madrid el general don Alfonso

Gallego.

En el sorteo de la loteria moderna ha sido premiado con los 24,000 duros el número 3,333 en Madrid. En Cádiz lo han sido el num. 2,226 con 6,000: el num. 16,013 con 500 y el num. 26,922 con 400. En Algeciras el num. 14,579 con 400.

En Barcelona ha sido electo diputado el candidato progresista, ó mas bien, industrial don Juan Villasegut.

CORREO ESTRANJERO

No ha llegado el correo de Paris.

CRÓNICA LOCAL.

NOTICIAS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.—Servicio para hoy.—Gefe de dia el teniente coronel don Felix Ceballos, capitán del tercer regimiento de Artilleria.—Parada los cuerpos de la guarnicion.—Hospital, provisiones, primer cuarto de rondas y contrarondas: Artilleria.—Segundo de rondas: Leon.

De orden del Exmo. señor comandante general, el coronel sargento mayor de la plaza.—Morales.

Administracion de contribuciones indirectas de esta provincia.—Estando mandado que no se pueda vender sal al por menor sin permiso de esta administracion, se previene a los dueños ó encargados de los establecimientos que quieran verificarlo, se presenten en la misma hasta el 31 del actual, á recibir las correspondientes licencias, gratis y sin mas costo que el de un pliego de papel del sello 4.^o por reintegro, teniendo entendido que si pasado dicho término se encontrasen algunos que la espendan sin tener el espresado documento, se procederá contra ellos á lo que haya lugar segun instrucciones. Cádiz 14 de Enero de 1850.—Juan J. Sanchez.

Venta de esquisitos vinos de Médoc (Gironde).

Los herederos del difunto Exmo. señor don Alejandro Aguado, marques de las Marismas, venderán en pública subasta el dia 4 de Febrero de 1850 y siguientes, con intervencion de Mr. G. Boucherie, corredor de vinos, á saber:

80,000 botellas de vino tinto, primera calidad, de Chateau-Margaux, procedentes de las cosechas de 1833, 1833 y 1839.

14,000 id. id. segunda calidad, de la cosecha de 1839. Esta venta empezará en el espresado 4 de Febrero de 1850, á las 12 del dia, y tendrá lugar en las bodegas de Chateaux-Margaux, donde se conservan los vinos, que fueron embotellados en tiempo oportuno.

El Chateau-Margaux está situado en Médoc, distrito de Margaux, cerca de Burdeos, departamento de la Gironde (Francia).

El que desee otras noticias puede dirigirse á Paris, place Vendôme, 18, y á Burdeos á Mr. G. Boucherie, corredor de vinos.

NOTICIAS RELIGIOSAS.

SANTO DEL DIA.—San Pablo, primer ermitaño.

JUBILEO.—Está en la iglesia de la orden tercera de los Descalzos.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro de Reaumur.	Barómetro m inglesa.	Vientos.	Atmósfera.
Al salir el sol.	9 1/2 s. 0.	29, 55	SO.	Lluvia.
Medio dia...	11 1/2 s. 0.	29, 53.	SO.	Idem
Al pon. el sol.	11 s. 0.	29, 55	SO.	Idem

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY. (T. M.)

Salga el sol á las 7 y 12 minutos de la mañana
Se pone á las 3 y 8 minutos de la tarde.
Sale la Luna á las 8 y 22 minutos de la mañana y se pone á las 7 y 10 minutos de la noche.

Debe señalar el reloj al medio dia verdadero las 12 9 minutos y 44 segundos.

MAREAS DE HOY. (T. M.)

Primera alta á las 3 y 14 minutos de la madrugada
Primera baja á las 9 y 22 minutos de la mañana.
Segunda alta á las 3 y 31 minutos de la tarde.
Segunda baja á las 9 y 39 minutos de la noche.

PARTE MERCANTIL.

CAPITANIA DEL PUERTO.

BUQUES ENTRADOS EN EL DIA DE AYER

De Londres y Vigo en 6 dias, lugre español Rodrigo, don José Taton, con mercancias á don Manuel Fernandez.

De Sanlúcar en uno, místico español Virgen de Regla, Francisco Parejo, con trigo.

De la Coruña en 4 dias y medio, bergantín

goleta inglés Rose, c. P. Gilson, en lastre, á la señora viuda de don Clemente Darhan.

De arribada la fragata española Leontina, que salió el 14 para la Habana.

Buques á la carga.

PARA PUERTO RICO.

Dará la vela á fines del presente mes la hermosa y muy velera fragata española VENUS. Tiene una gran parte de carga de cuenta de expedicion y admite la restante á flete y pasajeros, á quienes ofrece este buque excelentes comodidades y el buen trato que tiene acreditado. Se despacha en la calle de San Miguel casa núm. 28.

PARA LIVERPOOL.

Saldrá á la mayor brevedad por tener gran parte de su carga comprometida la goleta inglesa HUGH ROBERTS, capitán Ouven.—Consignatario don Daniel Mapherson, calle del Baluarte, núm. 124.

PARA LA HABANA.

Dará la vela muy pronto el hermoso bergantín-goleta español JACINTA, forrado y clavado en cobre. Admite carga y pasajeros, á los cuales su capitán don Diego Paris, ofrece buen trato y comodidades.—Se despacha por don Antonio Lloret, calle Nueva, café de la Lonja.

PARA LA HABANA.

Saldrá dentro de pocos dias el bergantín español ROSARIO, capitán Montalvo. Admite un pequeño resto de carga ligera á flete y tambien pasajeros que serán muy bien tratados.—Consignatarios Abarzuza hermanos.

PARA LA HABANA

con escala en Canarias y Puerto-Rico, si reuniese suficiente número de pasajeros para los últimos puntos.

La fragata española PAQUETE HABANERO núm. 3, se habilita para salir del 5 al 10 del próximo Febrero precisamente. Admite carga y pasajeros, á los que se les asegura un esmerado trato.—La despacha Arriaguaga é hijo, calle del Bajuarde, núm. 121.

PARA LA HABANA.

Admite carga á flete y pasajeros la fragata española PRIMERA DE GUATEMALA, su capitán don Remigio Ortiz, que debe salir á la mayor brevedad posible.—Se despacha por don Angel Maria Castrionés, en la plaza de Mina, núm. 194.

FRAGATA ESPAÑOLA PAQUETE TETIS.

Para Canarias, Puerto-Rico y la Habana, cuyas dos primeras escalas hará si se reúne suficiente número de pasajeros.

Se alista á la mayor brevedad posible este hermoso y velero buque, pudiendo solo admitir un pequeño resto de carga y los señores pasajeros que gustan aprovechar esta expedicion, recibirán en su magnífica cámara con camarotes cerrados para persona sola, y para matrimonios, el esmerado y fino trato que sabe proporcionar su acreditado capitán don Joaquin Goyeneche. Se da pan fresco diario durante la navegacion.—La despacha su dueño y consignatario don Agustín Rodriguez, calle Nueva, núm. 40.

PARA LIVERPOOL.

El bergantín inglés ROBERT PRESTON, su capitán Richard Williamson, tiene la mitad de su carga comprometida y admite el resto.—Lo despacha la señora viuda de don Clemente Darhan, plaza de San Francisco, núm. 90.

PARA LONDRES.

La fragata noruega de primera marcha ELISABETH MARIA, su capitán Christophersen, cuenta con casi toda su carga y será despachada muy en breve. Dicha bandera, conforme á la ley de navegacion, goza los mismos privilegios que la inglesa.—Consignatarios los señores Adamson y Butler, calle Nueva, núm. 209.

PARA LA HABANA.

La fragata española ESMERALDA, su capitán don Pablo Tremoya, saldrá del 25 al 30 del corriente: admite un resto de carga y pasajeros, á los que ofrece las comodidades de su espaciosa cámara, con camarotes cerrados, y el inmejorable trato que tan acreditado tiene. Se despacha por don Miguel A. Garcia, calle Nueva, núm. 37.

BANCO DE FOMENTO Y DE ULTRAMAR

Y EMPRESA DE CORREOS MARITIMOS.

Para Canarias, Puerto-Rico y la Habana.

Espedicion extraordinaria.

El sólido y muy velero bergantín español EMILIO, Correo N.º 3, se apresta para hacerse á la vela del 20 al 24 del corriente mes. Admite carga y pasajeros, que recibirán un delicado trato de parte de su capitán don José Luis Mercero.—Consignatarios, Abarzuza hermanos.

VAPORES.

Hércules y Relámpago.

SALIDAS DE CÁDIZ. IDEN DEL PUERTO.

Martes 15.
12 de la mañana.
2 de la tarde.
4 de idem.
11 de la mañana.
1 de la tarde.
3 de idem.

Miércoles 16.

11 1/2 de la mañana. 11 1/2 de la mañana.

3 de la tarde. 2 de la tarde.

Jueves 17.

7 de la mañana. 7 de la mañana.

1 1/2 de la tarde. 12 1/3 de idem.

3 1/2 de idem. 2 1/2 de la tarde.

Precios: 5 reales en popa y 3 en proa.

Infanta M. L. F. (antes ECO.)

Viajes que hará en el mes de Enero de 1850 entre Cádiz, Puerto-Real y San Fernando.

CARRERA DE SAN FERNANDO.

Salidas de Cádiz.

9 1/2 de la mañana, tocando en Puerto-Real.

2 1/2 de la tarde, directamente.

Idem del Puente.

8 de la mañana, directamente.

12 1/3 de la tarde, tocando en Puerto-Real.

CARRERA DE PUERTO-REAL.

Salidas de Cádiz.

9 1/2 de la mañana, directamente.

2 1/2 de la tarde, tocando en San Fernando.

Idem de Puerto-Real.

7 1/4 de la mañana, tocando en San Fernando.

1 1/2 de la tarde, directamente.

Precios de pasaje: 5 reales en popa y 3 en proa.

PARA SANLUCAR Y SEVILLA.

El ADRIANO saldrá el Martes 15 á las 10 de la mañana. Y de Sevilla el 17 á las 8 de idem.

El vapor español SEGUNDO GADITANO, su capitán don José Soulé, anclado en esta bahía, saldrá el 16 del corriente á las siete de la mañana, admitiendo carga y pasajeros para Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Barcelona y Marsella.—Lo despacha don José María Boom, calle de la Cruz de la Madera, número 131.—La correspondencia se admitirá en el correo hasta las 3 de la tarde del día anterior al de su salida.

ANUNCIOS.

LIBROS DE INSTRUCCION Y ENSEÑANZA, con rebaja de precios.

En los precios de libros que se anuncian á continuación, se hace una rebaja muy considerable, atendido que son las mejores ediciones y que se han vendido hasta ahora á precios bastante mas altos. Sin embargo, á los libreros u otras personas que tomen por valor de mas de quinientos reales, se les hará una rebaja convencional.

Los precios de venta siguientes no tendrán lugar sino por los meses de Enero y Febrero. En seguida se restablecerán los precios siguientes.

DICCIONARIO francés-español y español-francés, el mas completo y económico de cuantos se han publicado hasta el día, redactado sobre la última edición del de Nuñez de Taboada, y aumentado con mas de 10,000 voces y 10,000 acepciones nuevas que no se hallan en el de dicho autor, 2 tomos de esmerada impresión, á 55 rs.

TELEMACHO francés-español y español-francés, 2 tomos, 30 rs.

LES AVENTURES de Télémaque Fils D'ulisse en francés, un tomo con laminas, rústica, 6 rs.

Dicha idem, pasta, 10 rs.

DICCIONARIO francés-español y español-francés-portátil, 2 tomos en rústica, 30 rs.

Dichos idem, con encuadernación á la inglesa, 36 reales.

ENSAYOS literarios y criticos, por don Alberto Lista, 2 tomos, 24 rs.

LECCIONES de filosofía eclectica, por don Tomas Garcia Luna, 2 tomos, 40 rs.

TRATADO de química elemental, teórico práctico, seguido de un ensayo sobre la filosofía química y de un resumen sobre la analisis, por M. el baron L. J. Thenard, 6 tomos en 4.º, 180 rs.

EL ABUELO; obra dedicada á los niños y aun á los adultos, cuya educacion ha sido descuidada, un tomo, 12 rs.

BIBLIOTECA infantil; obra dedicada á los niños, 12 tomos, 30 rs.

LA LITERATURA Española, por Sismondo de Sismondi, 2 tomos, 70 rs.

MANUAL de mitología, un tomo con laminas, 18 rs.

Dicha id., un tomo sin lamina, 12 rs.

AFORISMOS de Hipócrates un tomo, 6 rs.

EL JOVEN Cortés, contiene las reglas de urbanidad que actualmente se practica en la alta sociedad, un tomo, 2 y medio rs.

ANATOMIA descriptiva, obra adornada con laminas iluminadas, por don A. P. y C. obra muy recomendada por los inteligentes, un tomo, 5 rs.

Están de venta en la LIBRERIA MODERNA y DESPACHO DEL COMERCIO, calle de la Zanja, núm. 12.

En la librería de D. SEVERIANO MORALEDA, denominada de Hortal y compañía, plaza de San Agustín, núm. 201, se han reci-

hido las obras siguientes.

COMPENDIO DE GEOGRAFIA UNIVERSAL, redactado bajo un nuevo plan, á fin de facilitar su estudio y adaptarle á la edad y capacidad de todos los jóvenes, por don José Pagliery. En este compendio se han hecho todas aquellas modificaciones y reformas que los nuevos descubrimientos y trastornos políticos han exigido: va acompañado de algunas laminas de cosmografía que no se encuentran en otros compendios; de muchas vistas de ciudades principales: de mas de cien notas que encierran los objetos mas curiosos de nuestro globo; de las alturas de los montes mas elevados, longitud de los ríos mas caudalosos y de una lista alfabética de cerca de mil ciudades con sus latitudes y longitudes arreglado al meridiano de Madrid: todas estas circunstancias hacen que este compendio sea mas completo que los que hasta aqui han visto la luz pública: edición de Octubre de 1849. 8.º mayor rústica, 14 rs.

GRAMATICA del idioma alemán, por don José Pagliery. Esta obra fué aprobada por la direccion general de estudios, por la interpretacion de lenguas y mandada imprimir en la Imprenta Nacional. Sus declinaciones y sintaxis están tratadas con la mayor prolijidad; cada regla va acompañada de ejercicios útiles; tiene ademas lista de adjetivos, sustantivos de frases familiares, de germanismos, de adjetivos y verbos que tienen en alemán distinto régimen y por último de una lista alfabética, ideada por el autor de sustantivos con sus genitivos, y plurales para recurrir á ella en caso de alguna duda. Todo lo cual hace que esta GRAMATICA sea mucho mas estensa y completa que la publicada recientemente en Madrid, 4.º rústica, 25 rs.

Canal entre la bahía de

Cádiz y Chiclana.—La junta auxiliar de esta empresa ha remitido á la directiva de Madrid la lista correspondiente á la cuarta semana de suscripción, ascendiendo esta en su totalidad á VEINTE Y CUATRO MIL CIENTO TREINTA Y OCHO ps. fs., lo que se avisa para conocimiento de los interesados.

La junta está persuadida que en esta semana quedará inscrita con exceso la cantidad designada á esta provincia por la directiva de Madrid, y espera de las personas que han ofrecido tomar parte lo verifiquen cuanto antes.

La lista general se halla en la librería de la Revista Médica, plaza de la Constitución, en donde podrán inscribirse los que gusten tomar parte en esta interesante canalización, declarada de utilidad pública por el gobierno de S. M. con privilegio esclusivo por ochenta años.

Habiéndose concluido los cuadernos de las bases y organización de esta empresa que se hallaban en dicha librería, se han pedido á Madrid los necesarios para los suscritores y para el público.

Carruages para Madrid y

su carrera.—Los de los señores FERRER y hermanos, saldrán de esta ciudad para dichos puntos el Miércoles 16 del corriente, haciendo su viaje bajo las bases que tienen anunciadas con anterioridad. Admite carga y pasajeros, en su oficina en esta, calle de la Aduana, frente á la puerta de la intendencia, y hasta Alcalá de Guadaíra en todas las casas de postas.

Librería Española, calle

de Guaneros, núm. 56.

Ademas de las obras de BARMES, últimamente anunciadas de venta, se hallará la titulada EL PROTESTANTISMO comparado con el catolicismo en sus relaciones con la civilización europea.

Habiéndose completado el

número tipo de alumnos que se hace cargo el profesor de letra inglesa y partida-doble de la calle de San José, núm. 64, tiene el honor de prevenirlo para que se eviten la molestia de presentarse ahora mas.

Martillo Gaditano.

Las subastas principian desde hoy á las 12 del día. Se rematarán ules, efectos de mercadería en diferentes lotes; 93 varas lerloj á 2 1/2 rs.; 9 varas tabineto á 16 rs.; y diez pares de medias de seda inglesas en un lote, y en diferentes, grande porción de cristalería, todo lo cual continúa de manifiesto hasta las 12.

Para mañana se rematarán en segunda subasta los efectos de mercadería que quedarán sin rematar los dias 7, 8 y 9.

Los sastres españoles.

Merced á la reforma de correos, recibirán desde 1.º del corriente mes de 1850, sin porte suplementario, es decir, por 66 rs. al año, un magnífico periódico de modas de París con texto francés y español. Intitúlase Le Progres (El Progreso) y justificará su título. Su redacción, confiada á Mr. Leclaire, ofrece los mejores apuntes sobre las modas, el corte y la confección.

Con el primer número comenzará una serie de artículos que procurarán á los sastres la perfección en el corte y una economía de 1/3 por 100 en la medida del paño. Los grabados, dibujados por Lacanille, tres veces mayores que los ordinarios, dan por lo menos 8 figuras.—Con cada número se dan grandes patrones.—En París, Picot, rue des Petites Ecuries, 19, ó Gouhan, rue Vivienne, 43.

Quedan autorizados para admitir suscripciones los representantes de la Empresa en París de publicación y comisión, á saber: Madrid, Baylé-Baillière, calle del Príncipe, núm. 11. Sevilla; Troyan, calle de Escobas, núm. 27.—Cádiz, Rey, calle de la Carne, núm. 184.

Pasta Regnaud — Para

que todo el mundo pueda apreciar debidamente la eficacia de la Pasta Regnaud, que por fortuna acaba de ser impuesta en España, reproducimos testualmente la opinión emitida por uno de los periódicos de la medicina mas acreditados de París.

Dice así el extracto del número XXXVI de la Gaceta de Santé, Gaceta de la Salud.

En las actuales circunstancias en que la tos, los resfriados, los catarros y toda clase de enfermedades del pecho molestan y diezman la humanidad, es muy importante indicar los medios reconocidos por los médicos prácticos para disminuir, aliviar y curar algunas de dichas afecciones. Bajo este supuesto debemos recomendar la PASTA DE REGNAULD, farmacéutico de París. Ademas de componerse este preciso medicamento con extracto de plantas pectorales, tiene un sabor sumamente agradable y no encierra ninguna preparación opiaca, cuyo efecto siempre equivoco y las mas veces perjudicial, no produce generalmente mas que un alivio momentáneo. Gripe, costipado, catarro.—La enfermedad epidémica cuyos estragos se han hecho sentir en España, nos mueven á poner en conocimiento de nuestros lectores, que mientras reinó hace diez años la gripe en Francia y en Inglaterra, las pasta pectoral de Regnaud prestó á eminentes servicios á la humanidad que desde entonces ha sido considerada como el mejor medicamento contra esta plaga.

Rebaja producida por la reforma de a.anc. ls 8 rs. caja en vez de 20 rs.

Depósito en España.

En Madrid; Laboratorio del doctor don Vicente Calderon, calle del Principe, núm. 3.—En Sevilla: Botica de San Pablo de don Miguel Espinosa.—En Bayona: Mr. Lebeuf.—En Perpiñan: M. Ferrer.—En Cádiz botica de don Francisco Cano, calle de la Amargura.

En la acreditada fábrica

de chocolate del Barcelonés, calle Ancha, núm. 97, se acaba de recibir una partida de garbanzas superiores de Fuente del Saucó, de Castilla, únicas que hay hoy en Cádiz de venta, de gran tamaño, y calidad, las que se arreglarán atendiendo á su exquisita clase. Sigue labrando el rico chocolate de cacao de Socouuzco, como se fabrica en Madrid para consumo de la casa Real, únicamente en este establecimiento, se expende de esta clase como el rico café de Moka. Se expenden vainillas y té de todas clases y precios. Continúa la fábrica de papel de Villarluego, surtiendo de papel arregladísimo de precio.

Sanguijuelas.—En la ca-

lle de don Carlos y de Bilbao, núm. 73, se ha abierto una acaeca de sanguijuelas (por cuenta de los monopolistas de dicho ramo en Marruecos) y se venden á precios convencionales, por mayor y menor: para mayores informes acúdase al despacho tienda adjunta á la del moro Sr. Selam Barga, detrs. de los puestos, adonde tienen otro depósito para el menudeo á 4 rvp. por docena.

Se advierte al público que los monopolistas no tienen conexión con persona alguna en esta ciudad, y que únicamente se venden las sanguijuelas pertenecientes á ellos, en los dos establecimientos arriba mencionados.

Un español natural de Cá-

diz, que ha vivido por muchos años en las capitales de Inglaterra y Francia, que fué por muchos años maestro de francés y de español en la Universidad de Oxford y que en Madrid ha sido profesor de francés en el colegio militar de todas armas, desea encontrar algun colegio, ó discípulos particulares que quieran aprender algunos de dichos idiomas.

El que publica este aviso tiene personas muy competentes, tanto por su respetabilidad como por sus conocimientos, que podrán certificar de su capacidad para desempeñar debidamente la obligación que contraiga con aquellos sujetos que se sirvan ocuparlo.

Darán razon en la calle del Rosario, núm. 79. Cuarto entresuelo, ó en la redacción de este periódico.

El dia 25 del corriente á las

dos de la tarde se subastará en la FABRICA DE GAS de esta ciudad á favor del mejor postor, un montón de cisco ó coque menudo, propio para fraguas, estufas y para calentar toda clase de hornos, cuya subasta tendrá efecto; bajo las condiciones que se manifestarán en las oficinas de dicha fábrica. Cádiz 11 de Enero de 1850.

En la calle del Rosario,

núm. 99 tienda de la modista francesa, se rellizan un completo surtido de paraguas de varias clases y hechuras. Bordados franceses, cuellos, camisolines, modestias, mangas y esclavinas. Flores superiores para adorno de sombreros, cabeza y trage de baile, chaquetas de paño y merino para niños de 3, 4, 5, 6, 7 y 8 años: tambien hay sombreros de paja de última moda para señoras, niñas y niños.

TEATROS.

PRINCIPAL.—Hoy Martes se ejecutará la ópera HERNANI.

CADIZ: 1850. Imprenta de D. M. J. de Uclés, editor responsable, calle de la Zanja, núm. 12.